
上帝在中華民族的計劃 

梁家麟 

經文：羅馬書十一章1至12節 

_、救恩關涉上帝的主權 

一位朋友的兄長因病逝世，帶給他們一家很大的傷痛。 

叫他們難過的，不僅是他們的親人英年早逝，更是他在死前 

仍未信主。深相信只要每位弟兄姊妹關切別人靈魂得救的問 

題，都會有類似的困擾和難過的經歷。我們都有親友因著在 

其生前未曾向他們傳福音，或是我們傳了而他們沒有接受， 

結果在離世前都未有接受耶穌基督。按照聖經的教導’我們 

知道信與不信是人將來命運的分野’故總為那些沒有相信的 

人感到惋惜難過；與我們關係愈密切的’我們的惋惜難過感 

受自然愈深。由於我們這群信了耶穌的人肩負傳福音的責任’ 

而我們通常很難充分證明自己已盡了傳福音的責任；因此’ 

未信主親友的離世’總會為我們帶來超過生離死別的傷痛， 

與未償福音之債的深疚。 

對於我們愈尊敬親愛的人，我們愈不能接受他們步向滅 

亡的事實。要是我們有強烈的民族感情’那對自己的同胞， 

感受亦大抵相同。昔日那些忠於儒家思想的知識分子，對傳 

教士論斷孔孟等先賢先聖不能得救’感到極大的冒犯；今天 
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也有不少人為雷鋒、周恩來，及六四事件中天安門廣場的死 

難者是否能上天堂，而產生心理的困擾。筆者知道有年輕人 

甚至因此而跟傳道人爭吵起來。 

保羅也是一個民族感情強烈的以色列人。他說：「弟兄 

們’我心裡所願的，向上帝所求的，是要以色列人得救。」 

(羅十1 )他甚至願意以一己的救恩，來換取同胞的得救； 

對基督徒而言’最珍貴的莫過於與基督永遠同在，但保羅卻 

說他寧可與基督分離，而讓以色列人歸主（羅九1� 3 )。 

不過，願譜前馆_1望，我們總得承認，誰人得救或烕亡， 

是屬於上帝主權的事，因為這關涉到上帝的揀選問題。沒有 

人在談論上帝的救恩時’可以迴避上帝的揀選和預定這個課 

題。就好像保羅在羅馬書九至十一章講述以色列人的得救問 

題時，便首先討論上帝的揀選，九章18節說：「如此看來， 

上帝要憐憫誰，就憐潤誰；要叫誰剛硬，就叫誰剛硬。」而 

在十一彰節’保羅說：「以色列人所求的，他們沒有得著。 

惟有蒙揀選的人得著了，其餘的就成了頑梗不化的。」這句 

話的意思是’以色列人千百年來尋求上帝的拯救，但他們不 

斷地，切切追求的救贖，當中絕大多數人卻始終無法得著， 

惟有少數蒙上帝揀選的人反而得著。 

二、超乎人間理由的恩典 

為甚麼救恩純屬上帝主權範圍內的事呢？因為救恩純粹 

是上帝的恩典。 

保羅說：「既是出於恩典，就不在乎行為，不然恩典就 

不是恩典了 °」（十一 6 )每個人得救的原因都是上帝的恩 

典，而非人的行為，所以這原因是在上帝而非在人那裡。得 

救者與滅亡者的分別’不在於前者正義而後者不義、前者為 
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善而後者為惡、前者選中了基督而後者錯信了其他宗教，端 

在於上帝的恩典臨到前者卻沒有臨到後者。孤立地看這兩種 

人’他們可能無任何顯著的不同，他們都是罪人，都是罪該 

滅亡、不值得拯救的人。恩典就是恩典，並沒有恩典以外的 

理由。 

有一位母親為她犯罪的兒子向市長請求頒佈特赦，市長 

說’以她兒子所犯罪行的性質和嚴重程度，根本不值得給他 

特赦的恩典。那位母親回應說，若是她的兒子值得赦免，就 

不需要求恩典了。「既是出於恩典，就不在乎行為，不然恩 

典就不是恩典了。」 

許多人在碰到揀選的觀念時，即時的反應便是關聯到上 

帝公平與否的問題。上帝恩待這人不恩待那人，揀選這個不 

揀選那個，這豈非顯出祂的不公平嗎？這個問題討論了幾千 

年，保羅在羅馬書九章亦處理過。不過，所有討論至終都是 

沒有出路的，不可能求得一個在理性上自圓其說的答案。保 

羅討論的結果只是：「你這個人哪，你是誰，竟敢向上帝強 

嘴 呢 ？ 」 （ 譯 成 廣 東 話 便 是 ： 「 收 聲 ， 唔 好 多 事 。 」 

揀選牽涉上帝的主權和馳的救贖計劃，這是遠超過人的理性 

所能理解的，我們不能為上帝的主權加添任何人間的理由。 

不過，要是我們不再糾纏在上帝公平與否的討論裡，每 

一個基督徒都可以確認上帝對我們的揀選原本是不公平的， 

我們領受了一種不配得的恩典。請捫心自問’我們沒有甚麼 

比非基督徒好的地方，為何上帝偏偏選中我們？ (Why me?) 

正如我們都喜歡唱的那首歌所說：「啊主阿，你為何竟來付 

上我的罪價？」若是上帝的揀選關涉到不公平的問題’那我 

們都是這個不公平恩典的受惠者。「既是出於恩典，就不在 

乎行為，不然恩典就不是恩典了。」我們都清楚知道’我們 

的得救與自己的行為無關，純粹是上帝的恩典。 
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三、不問為甚麼，得問該做甚麼 

這是不是說：只要我們確知自己是一個不公平制度中的 

既得利益者，便不要再討論公平與否的問題，反正我們已經 

「上了岸」，須否不管他人的死活呢？基督徒若有這樣的想 

法，就未免太自私自利、自我中心了！ 

保羅當然沒有這樣自私的想法，但他清楚指出，我們不 

要糾纏在上帝的揀選公平與否，這個抽象空洞且無意義的爭 

論之中；我們應該問的是：我們之被揀選與其他仍在救恩門 

外之人的關係，我們對他們負有甚麼責任？要是上帝有一個 

通盤的救贖計劃，那我們在這個計劃中當扮演甚麼角色？ 

平情而論，我們本來便生活在一個不公平的世界裡。我 

們有衣有食，生活豐足，但就在我們所處的亞洲’包括中國 

的許多地區，不少人仍然活在一個貧窮和缺乏安全保障的環 

境之中。我們可以不時地問：為甚麼我們富足而他們缺乏， 

為甚麼這是一個不公平的世界？問許多沒完沒了的問題。但 

聖經可沒有興趣跟我們討論這些抽象的公平問題，為存在的 

事實尋求一個面面俱妥的解釋；它卻要我們正視，我們這群 

富「有」的人對那些「沒有」的人該負上何種責任。「原來 

那地上的窮人永不斷絕，所以我吩咐你說，總要向你地上困 

苦窮乏的弟兄鬆開手。」（申十五11)宗教的功用，若是拿 

來合理化那個本來不合理的現實，為這樁事件，那個現象尋 

求這個那個的解釋，便真的是不知所謂了。套用馬克思的說 

法：「宗教信仰者志在為世界尋覓宗教的解釋，基督的門徒 

卻是要改變這個世界。」 

我們不要困擾於上帝為何只揀選我們，不揀選別人此問 

題上，卻要問我們之�選與身旁那些尚未栖言之人的關係。 

我們看到 f f l經裡，保羅所要_的，正是這樣的問題。 
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四、個人表喻整個民族 

在羅馬書九至十一章，保羅談論到以色列民在上帝救贖 

計劃中的位置。 

在九章 1至 2 9 i 1，他指出以色列人被上帝棄絕的事實。 

雖然從種族上說，耶穌基督自己是以色列人，故祂理當按照 

舊約的應許拯救以色列人；但是在上帝的眼中，種族上是以 

色列人的不都是以色列人，惟有那些蒙上帝揀選的才真是以 

色列人、才是亞伯拉罕的後裔。是否真以色列人不由血緣而 

定，卻完全取決於上帝的揀選。保羅承認上帝是有完全的主 

權來作揀選的，祂要憐憫誰就憐憫誰，人不得抱怨抗議。不 

過，他在九 $ 3 0節至十章 2 1節，卻指出以色列人被棄絕的原 

因，是由於他們拒絕耶穌基督，不願求告祂的名；因此，他 

們當為自己被上帝棄絕負上責任。這兩章聖經分別提到上帝 

的揀選之決定性，與人當為其犯罪（特別是拒絕救恩）負上 

責任，顯示上帝的主權和人的責任是兩個相互矛盾卻又並存 

的事實。 

撇開上帝的揀選之問題不談，我們可以提出另一個神學 

上的難題：上帝豈非有一個通盤的救贖計劃嗎？以色列人拒 

絕基督，只是一個偶然的歷史事件；上帝是否便為這個偶然 

的因素，而改變了祂起初揀選和拯救以色列人的計劃呢？要 

是這樣，那上帝如何對待以色列人，便完全取決於以色列人 

的行動，並且僅僅因著他們的行動而作出回應罷了。這樣， 

上帝還有甚麼救贖計劃可言？一切不過是權宜式的應變吧， 

其中充滿各種人為的變數！上帝在以色列人身上，是否有一 

個至終不變的計劃呢？ 

保羅對此問題的答覆是：上帝確實有一個永恒不變的計 

劃。祂固然是要拯救以色列民，但不是拯救所有血緣上的以 

色列人，而是其中為祂預先知道的人；祂也不是要棄絕所有 
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的以色列人，而是要棄絕那些不為/祂所揀選、成了頑梗不化 

的人。 

在十一章1節，保羅問：「那麼我說，上帝棄絕了祂的 

百姓嗎？」他接著自答：「絕對沒有！」何以見得呢？保羅 

乃以自己作例子：「因為我也是以色列人，是亞伯拉罕的後 

裔’屬於便雅憫支派的。」保羅並不以自己是一個完全獨立 

的個體來看待他的救恩，卻是以自己為以色列民族的一員來 

接受上帝的救恩。上帝既然願意拯救他這個以色列人，就顯 

示祂並未棄絕整個以色列民族。保羅視上帝給他的恩典，為 

上帝對整個以色列民仍然施恩的明證。 

有人可能抗議說，若是整個以色列民族皆受咒詛，上帝 

獨獨厚待保羅一人，那又怎麼算是對整個民族施恩呢？保羅 

引用列王紀上十九章以利亞的故事，說明上帝並不只恩待一 

個人。當以利亞埋怨上帝只有他一個人跟隨祂、仍然勇敢忠 

貞地為上帝付代價的時候，上帝向他揭示不拜巴力的絕不僅 

僅剩下他一個人，祂已為自己留下了七千個分別為聖的人。 

雖然，並非每個以色列人都忠於上帝’或許更確地說，並非 

所有以色列人都蒙上帝揀選，但是，總仍有相當數目的以色 

列人是在上帝揀選的陣營之中。「如今也是這樣，照著揀選 

的恩典’還有所留的餘數。」（羅十一 5 )無論是蒙揀選抑 

或被棄絕，都不是所有的以色列人。而就被揀選的這個餘數 

來說’可以說上帝並未整個的棄絕以色列民。 

五、我們是上帝在中華民族的救贖計劃 

同樣地，若有人問：上帝棄絕了中華民族嗎？我們的答 

案也是：「斷乎沒有！」如何證明呢？第一個證明是我們作 

為中華民族的一員，如今接受了救恩，得蒙上帝的拯救。上 

帝不僅因為要善待我們’故拯救我們，卻是要以我們的蒙拯 
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救，來證明祂對中華民族的恩惠。第二個證明是在過去及現 

在’上帝在中國大陸、香港、台灣、東南亞，乃至全世界的 

華人群體中’都留下彳數目的人是未向巴力屈膝的。在六、 

七十年代’我們對聖經的這個應許曾產生懷疑，我們曾誤信 

某些宣傳，以為基督教會在中國大陸真個消失了，誰料到在 

竹幕緊閉的時候，正是福音之門洞開的日子。面對中國教會 

生機勃勃的現象，我們不能不承認上帝對中華民族的眷愛。 

當然，凡事都可以從兩面來看。積極樂觀地，我們為中 

國有數以千萬計的基督徒感恩，為自己竟蒙上帝錯愛揀選感 

恩；但消極悲觀地，我們也可以抱怨中國尚有全球最大的未 

得之民的群體，遭遇滅亡命運的，仍以中華民族為最多。不 

過，與其問上帝是否公平對待這些步向滅亡的同胞，不如問 

我們之蒙拯救與那些尚未接受救恩的同胞之關係，我們對 

他們負有甚麼責任？「沒有傳道的，怎能聽見呢？」（羅 

十1 4 )既然我們是上帝對中華民族仍有恩典的明證，那麼， 

便讓我們成為上帝向他們施恩的發言人吧。我們不是以個人 

身分來接受上帝的恩典，卻是以中華民族的一員來接受的， 

因此，我們的得救與我們的民族身分有莫大的關係。 

筆者不會說只要我們向所有同胞傳福音，他們便都會歸 

信。雖然有不少人興緻勃勃地談中華民族福音化，願我同胞 

都歸耶穌；但現實地看，所有中國人不會都信耶穌，中國亦 

不可能成為基督教國家。這與我們是否努力傳福音沒有必然 

的關係。雖然，「沒有傳道的’怎能聽見呢？」但聽見卻不 

等於接受，有傳道的卻不等於必有歸信的（保羅強調，以色 

列民的問題不在於沒有人傳道，而在於有人傳了而他們不聽 

參〔十1 6� 2 1〕 )。沒有甲便沒有乙，但有甲並不等於必然 

有乙。我們得重申，人是否接受救恩，關乎上帝的揀選和主 

權° 
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我們毋須對全民歸主抱有過高的期望，但我們對自己傳 

福音的責任及上帝的恩典卻不表絕望。「照著揀選的恩典， 

還有所留的餘數。」雖然不會全民歸主，但總有一定餘數的 

人會接受救恩的。就像不管我們如何努力向家人傳福音，卻 

總有些人是至終拒絕接受，使讓我們感到遺憾難過；但是， 

我們的傳福音也不會全無果效，總有人會因我們的努力而信 

主。 

保羅強調他是上帝救贖以色列民的證據，我們也得自覺 

是上帝救贖中華民族的證據，我們是上帝對中華民族的救贖 

計劃之一部分。 

六、中華民族在上帝的救贖計劃中的位置 

保羅在前面談到上帝在以色列民中的救贖計劃；在11至 

1 2節，他轉而談到以色列民在上帝救贖萬國萬民計劃中的位 

置。 

他指出，以色列民拒絕基督，並不意味著上帝的救贖計 

劃給擾亂了，祂也毋須因著出了亂子而修改原先所定的劇本。 

真相是’上帝仍通盤地掌握一切，所有情節都在;祂的預計和 

安排之中，所以也沒有甚麼真的完全是有害而無利的。因著 

以色列民的背叛’上帝便將救恩轉移給外_|5人，讓地上萬族 

都可以沾到作為亞伯拉罕屬靈子孫的福分。如此他們的叛逆 

成了上帝救贖計劃中不可或缺的一個環節。「他們的過失， 

為天下的富足；他們的缺乏，為外邦人的富足。」 

保猶妾著斷言，夕沸人白慣主^ ¾ ¾來又會束臘以色列人， 

激動他們發憤，好叫他們放棄頑梗愚昧的心，棄假歸真，最 

終接受耶穌基督。「等到外邦人的數目添滿了 ’於是以色列 

全家都要得救。」（十一 M � 2 6 ) 
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我們沒有聖靈對這一方面的默示，當然不能如保羅之於 

以色列人一般，清楚知道中華民族的得贖，在上帝整個救贖 

計劃中的位置。不過’單就一些客觀的歷史事實’也可以讓 

我們滿懷信心的作以下的推斷： 

上帝讓中華民族在過去百多年間遭受各樣的劫難，為了 

預備人的心靈，讓他們中間不少人歸向基督。 

上帝讓香港與台灣這兩個地區在一段時間內不受中國大 

陸的管治，使我們得以自由地建立教會，儲備實力，好償還 

所欠同胞的福音之債。 

上帝讓許多華人分散在世界各地’建立起彻固華《體’ 

讓中華民族成為一個最宜於承擔普世差傳工作的族類。 

上帝讓中國教會在過去半個世紀經過水火，成了祂在二 

十世紀人類歷史中的作為之一大明證。 

以上的解釋，也許不是每個華人信徒都能接受，但這並 

不要緊；重要的是我們知道上帝有一個永恆的心意寄存在祂 

的作為之中，我們努力地作各種神學證釋，探求祂的心意， 

好叫我們順應他的心意，來調校自己的人生目標和生活態度。 

弟兄姊妹們，讓我們確認上帝有一個不變且不會失誤的 

救贖計劃，而我們是祂這個計劃的一部分。這樣，我們一方 

面可以抱存神聖莊嚴的心態，知道我們所得著的救恩不純粹 

是為了使自己得福，卻是要肩負一個超越一己的使命，學習 

為大使命而活；另方面我們亦不會因自己工作果效一時間的 

成敗得失，而感到過分興奮或沮喪；乃要勝不驕’敗不緩， 

我們所作的畢竟是上帝的工，而我們自己也是祂的工作。 




